

La controvertida ceremonia de los cuartos medios del Instituto Nacional

Lo que debía ser un solemne acto de licenciatura terminó en una protesta estudiantil que paralizó la instancia y expuso las tensiones internas en el emblemático liceo. Estudiantes y docentes acusan censura y autoritarismo en la gestión directiva, en medio de una crisis que ha generado paralizaciones en la comunidad educativa.



► Un grupo de estudiantes paralizó el acto en medio de la participación de la rectora del establecimiento, Carolina Vega (foto).

Maximiliano Estrada

La creciente tensión en el Instituto Nacional General José Miguel Carrera se desbordó durante la tarde de este miércoles, en una de las ceremonias de titulación de los cuartos medios, llevada a cabo en el Centro de Extensión del Instituto Nacional (CEINA). Lo que debía ser un evento solemne y de celebración terminó siendo escenario de una protesta estudiantil que interrumpió la actividad, dejando en evidencia la crisis que atraviesa uno de los liceos más emblemáticos del país.

Todo comenzó cuando un grupo de estudiantes se tomó el escenario, paralizando completamente el acto en medio de la participación de la rectora del establecimiento, Carolina Vega. Los estudiantes, con cánticos y pancartas, manifestaron su descontento ante lo que consideran una gestión deficiente y autoritaria.

El ambiente se tensó cuando los estudian-

tes se tomaron el escenario del CEINA, arrebatando el micrófono a la maestra de ceremonia. "Estimados compañeros, respetados apoderados y aquellos profesor...", alcanzaron a decir los estudiantes antes de que el sonido fuera cortado. Desde el público gritaban "¡Sin censura!", aumentando la presión en el salón, hasta que la situación derivó en una evacuación.

La controversia se había originado días antes, cuando el Centro de Estudiantes envió un comunicado a la comunidad escolar denunciando que su tradicional discurso en la licenciatura no había sido considerado para la ceremonia oficial de titulación para los cursos A, D, J y Ñ.

En la misiva señalaron que "no se ha incluido el tradicional discurso del Centro de Estudiantes, cuyo propósito se remonta a la necesidad siempre latente de entregar la perspectiva estudiantil sobre el acontecer diario del Instituto Nacional". Agregaron que "es necesario, en instancias de tal so-

lemnidad, contar con la representación estudiantil, pero pareciera ser admisible solo si nuestra postura no cuestiona ni condena las lamentables dirigencias". Así fue que se produjo su manifestación, la que en todo caso no se repitió este jueves en la ceremonia de los cuartos E, F, I, O y M.

Desde la Asamblea Gremial de Profesores del Instituto Nacional, su vocero, Alejandro Vargas, señala a **La Tercera** que esta crisis se ha gestado durante meses y que se resume así: "En mis 35 años en el colegio es la primera vez que se le impide al Centro de Estudiantes manifestarse en una ceremonia tan importante como la licenciatura. No justifico lo ocurrido, pero puedo entender la rabia y la molestia de los estudiantes frente a una decisión que se percibe como censura".

Pero este episodio no es un hecho aislado. Hace pocas semanas el cuerpo docente del Instituto Nacional también paralizó sus actividades, en una acción sin prece-

dentos, para manifestar su rechazo a la gestión institucional. El detonante fue la notificación de sumarios administrativos contra cinco profesores del establecimiento, sin que se explicaran públicamente las causas, según dijeron.

La situación escaló rápidamente, con los profesores exigiendo la renuncia de toda la plana directiva encabezada por la rectora Vega y el entonces director de Educación Municipal, Rodrigo Roco, quien ya presentó su renuncia ante el cambio de alcalde. Sin embargo, la comunidad educativa asegura que el conflicto está lejos de resolverse.

Asimismo, la crisis aumentó con violentos incidentes ocurridos el lunes en los alrededores del establecimiento, cuando un grupo de encapuchados lanzó bombas incendiarias a Carabineros desde la calle Prat. El recién asumido alcalde Mario Desbordes y el nuevo jefe de la DEM, Humberto Garrido, enfrentan ahora una compleja situación.

El tema es que la crisis del Instituto Nacional se enmarca en un contexto más amplio de deterioro de los liceos emblemáticos de Santiago, que han experimentado una significativa disminución en su matrícula, según reveló este medio durante el año pasado.

Según datos de la Dirección de Educación Municipal (DEM), entre 2019 y 2023 los liceos de educación regular para jóvenes, incluyendo el Instituto Nacional, el Internado Nacional Barros Arana (INBA), el Liceo de Aplicación y el Darío Salas, registraron una baja total del 16,3%, equivalente a la salida de 3.005 estudiantes. El Instituto Nacional lidera esta disminución, con una caída de 4.346 a 3.439 alumnos matriculados en se período.

Consultados por este medio sobre las manifestaciones en la solemne ceremonia, la Municipalidad de Santiago no había respondido hasta el cierre de esta edición, y desde el colegio explican que las licenciaturas son ceremonias oficiales que tienen un libretto que no considera la participación de palabra del CEIN ni de ninguna otra orgánica estamental. Que siempre hablan los profesores jefes, un estudiante representante de los cuatro cursos y un apoderado en representante de cada curso. Que eso fue lo que ocurrió en todas las ceremonias y que el año pasado coincidió en que el presidente de CEIN fue, a su vez, el elegido para representar a los cuatro cursos, lo que pudo haber generado la confusión.

Mientras tanto, el nuevo concejal Vicente Martínez (Republicano) dice que solicitará investigar los hechos ocurridos esta semana. "El lunes algunos alumnos lanzaron molotovs y ensuciaron un acto de graduación que había sido ejemplar. Hay que apoyar a las autoridades del IN y trabajar para que las nuevas generaciones de institutos no sean agentes ni cómplices de la violencia. No se pueden repetir episodios como el del INBA", asevera. ●